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Buenas tardes. 

Si les parece, vamos a dar comienzo a esta comparecencia de prensa. 

En primer lugar, buenas tardes a todos y a todas. 

Gracias a los medios de comunicación que nos acompañan en esta sede de la 

Secretaría de Estado de Comunicación del Complejo del Palacio de la Moncloa, por 

atender esta comparecencia de prensa y hacer, en consecuencia, un balance del 

operativo que ha convertido a nuestro país durante estas últimas semanas en el centro 

de operaciones, en el Hub a nivel europeo y también a nivel internacional de 

repatriaciones provenientes de Afganistán. 

En primer lugar, quiero manifestar que el Gobierno quiere agradecer a todo el 

operativo de servidores públicos españoles, tanto el desplegado en Afganistán como 

también el desplegado en nuestro país, el éxito de una operación hecha bajo unas 

condiciones dramáticas, de extrema dificultad. 

El Gobierno de España quiere manifestar su orgullo, el orgullo de país y el orgullo de 

los servidores públicos que tenemos, a quienes han trabajado en la capital afgana en 

Kabul. Gracias. 

Gracias por haber sacado a la mayor cantidad posible de hombres y sobre todo de 

mujeres y de niñas sanos y salvos, y haberlo hecho jugándose lo más preciado y es 

su propia vida. Son un orgullo. 

Y gracias también a quienes continúan trabajando en nuestro país, en España, para 

atender adecuadamente a todos los que han conseguido salir sanos y salvos de la 

capital afgana. Son un orgullo. 

Gracias, en consecuencia, a las Fuerzas Armadas, al personal diplomático, a la Policía 

Nacional, a la Guardia Civil, a todo el equipo de Sanidad Exterior, a la Cruz Roja y al 

resto de organizaciones de acogida de evacuados, a los trabajadores de protección 

internacional, también a los trabajadores y trabajadoras, a los voluntarios de ayuda 

humanitaria y a todos los funcionarios y trabajadores y trabajadoras públicos que lo 

han hecho posible. Gracias. Misión cumplida. 

Hoy, es un día en el que creo que debemos entre todos manifestar el orgullo de país, 

el orgullo de España, y agradecer a todos nuestros servidores públicos el buen trabajo 

realizado que ha permitido que esta misión haya sido un éxito. 

Gracias a todos ellos, a todas ellas. 
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España, creo, y así se dijo por parte de la presidenta de la Comisión Europea, ha 

representado con orgullo el corazón y el alma solidaria de nuestro continente en 

nuestro proyecto común de Europa. 

Algunas cifras visualizan el extraordinario operativo desplegado de forma urgente y 

también la extraordinaria complejidad que acarreaba precisamente este operativo. 

Posteriormente habrá un briefing donde el ministro de la Presidencia Relaciones con 

las Cortes, el ministro Bolaños, podrá atender de manera mucho más precisa 

cualquiera de los datos que ustedes quieran preguntarle. 

Pero si quisiera plantearles algunos de estos datos, que me parece que son muy 

visuales, de cuál ha sido la complejidad y también, lógicamente, la urgencia con la que 

hemos trabajado durante estos días y noches tan intensas. 

En total hemos conseguido evacuar a 2.206 seis personas. Recuerden que cuando 

empezamos esta operación estábamos hablando de una cantidad mucho menor. 

Estábamos hablando de en torno a unas 800 personas. 

Bueno, han sido 2.206 personas.  

Eso de 2.206 personas les pido que lo tomen con algo de flexibilidad. Porque 

efectivamente, en los últimos contingentes que estamos desplazando desde Kabul y 

que ahora mismo están en Dubái, viajando ahora mismo para España, se ha podido 

incrementar en algunas personas más. 

Pero las cifras que tenemos ahora mismo son 2.206: 1.671 personas del contingente 

español, 333 de la Unión Europea, 131 de Estados Unidos, 50 de la OTAN y 21 del 

vecino país de Portugal. 

Hasta el día de hoy han sido un total de diecisiete vuelos que han logrado llegar a 

nuestro país, once de ellos han sido efectuados por España y seis por la Unión 

Europea. 

Por tanto, 1671 personas del contingente español, 333 de la Unión Europea, 131 de 

Estados Unidos, 50 de la OTAN, 21 de Portugal y, hasta el día de hoy, 17 vuelos que 

han logrado llegar a nuestro país, 11 de ellos han sido fletados por España y 6 por la 

Unión Europea. 

Hoy mismo, como saben, llegará el vuelo con miembros de las Fuerzas Armadas, de 

la Policía Nacional, también diplomáticos, algunos colaboradores afganos que han 

logrado llegar al aeropuerto y por tanto van a ser repatriados, y también otro de 

colaboradores de la Unión Europea. 

El domingo llegará el resto del personal militar en tres aeronaves al aeropuerto de 

Zaragoza, no a Madrid, sino al aeropuerto de Zaragoza. Y en consecuencia, España 
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ha sido, como hemos dicho durante estos últimos días, el hub europeo, el centro de 

operaciones, como también, como saben ustedes, hemos podido colaborar con 

nuestros países aliados en el marco de la OTAN, en las bases no solamente de 

Torrejón, sino también de Rota y Morón. 

Quiero reiterar también la más enérgica condena. Lo hice ayer en las redes sociales, 

pero quisiera también hacerlo, hoy la más enérgica condena del Gobierno de España 

hacia los atentados cometidos ayer mismo en la capital afgana de Kabul. 

España va a trabajar, no les quepa duda, con todos los aliados para combatir el terror 

y para garantizar la seguridad dentro de las fronteras de Afganistán, pero también 

fuera de ellas. 

En los últimos días hemos sido testigos, una vez más y por desgracia, del horror, de 

la violencia, del fanatismo, de la intolerancia. En definitiva, todo lo contrario a lo que 

representa nuestra sociedad, nuestra sociedad, la sociedad española no se ha sentido 

en absoluto ajena a este sufrimiento humano. Hemos sentido angustia, también miedo 

por nuestros compatriotas allí desplegados y sin duda alguna, también miedo por la 

suerte de seres humanos, de personas, sobre todo de mujeres y de niñas en 

Afganistán, de miles de personas que saben que tienen y corren peligro sus vidas y 

también las de sus familiares. 

Y hemos reaccionado con todos los medios de los que dispone nuestro país en mitad 

de dificultades extremas, como saben ustedes, y  ustedes han relatado los medios de 

comunicación, y lo hemos hecho de manera coordinada y solidaria, no solamente 

entre los distintos departamentos ministeriales del Gobierno de España, sino también 

con el resto de países de la Unión Europea y los países aliados en el seno de la OTAN. 

Lo hemos hecho por solidaridad humana, en coherencia con los valores 

constitucionales de la España democrática, y lo hemos hecho con rapidez, con 

eficacia. 

Gracias, y esto es lo que quiero sobre todo subrayar hoy, a la profesionalidad de 

nuestras Fuerzas Armadas y, sin duda alguna, también a la profesionalidad de todos 

y cada uno de los servidores públicos que tanto aquí como allí, en Afganistán, han 

desplegado todas sus capacidades a lo largo de estos días tan intensos. 

España lo ha hecho bien, España lo ha hecho bien, y así ha sido reconocido por todos 

los países de la Unión Europea, por todos los responsables de las instituciones 

comunitarias, por la propia prensa internacional y también por los gobiernos de países 

aliados. 

Pero España no va a dejar solo al pueblo afgano. Hemos permanecido en Kabul hasta 

el último segundo, como saben ustedes, mientras se ha garantizado la seguridad de 
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la operación. Pero seguimos comprometidos con la defensa de los derechos humanos 

y la libertad en dicho país, buscando en consecuencia vías de ayuda para seguir 

evacuando al mayor número de personas que han colaborado con nuestro país y con 

la comunidad internacional durante estos últimos veinte años. Hemos cumplido, en 

consecuencia, una primera misión, pero no es la última. Quedan muchas más porque 

hay mucha tarea por hacer durante los próximos meses y años. 

La comunidad internacional deberemos reflexionar sobre las medidas que debemos 

tomar, que deberán ser respetuosas sin duda alguna con la legalidad internacional y 

con los mandatos que emanan de las Naciones Unidas. Y en ese sentido, hago un 

llamamiento a que la Unión Europea actúe conjuntamente en común. Que vayamos 

de la mano en una respuesta que tenemos que dar al pueblo de Afganistán. 

Deberemos ocuparnos de los refugiados, y quiero decirlo, singularmente de las 

refugiadas, de su futuro.  Y todo eso deberemos hacerlo unidos. 

Y finalizo antes de someterme a sus preguntas, reiterando el agradecimiento del 

Gobierno de España a todos sus servidores públicos implicados en esta tarea tan 

compleja, tan extraordinaria, tan dramática y tan extrema que han vivido a lo largo de 

estas jornadas tan interminables en el mes de agosto. 

 Y junto al agradecimiento, quisiera finalizar trasladando el orgullo que sentimos desde 

el Gobierno de España y estoy convencido de que el conjunto de la sociedad española 

para con esos servidores públicos, porque han ejemplificado, como he dicho antes, el 

alma solidaria de Europa y lo hemos hecho con éxito. 

Muchísimas gracias y quedo a disposición de los medios de comunicación. 

P.- [Aritz Parra, de Associated Press] Hola, qué tal, muchas gracias. Bueno, yo 

quería preguntarles si tienen un cálculo, además de las personas que han dicho 

que han salido ya, si tienen un cálculo de las personas afganas que no han 

podido ser evacuadas antes de que se concluyan las operaciones de evacuación 

en el día de hoy. Y qué es lo que tiene usted que decirles como presidente del 

Gobierno de España.  

Y, por otro lado, me gustaría pedirle una valoración sobre el papel que ha jugado 

Estados Unidos en la salida de Afganistán. Y bueno, si España sigue confiando 

en el liderazgo de este país en la región o si lo que ha ocurrido en las últimas 

semanas debe suponer un cambio respecto a la estrategia militar de España y 

de defensa de la Unión Europea. 

Gracias. 

Presidente.-  Bueno, muchísimas gracias, Aritz, por sus preguntas. Como he dicho, 

posteriormente el ministro de Relaciones con las Cortes y la Presidencia podrá darles 
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los datos más actualizados, pero insisto, son 2.206 personas las que hemos podido 

evacuar a lo largo de estas jornadas tan intensas.  1671 personas del contingente de 

España. Recordemos que estábamos hablando al principio de la operación de menos 

de ochocientas. En total son dos 2.206. 1.671 de España; del Servicio Europeo de 

Acción Exterior, 333; de Estados Unidos, 131; de la OTAN, 50; de Portugal, 21. Y para 

darles algún dato más, el 47 por ciento del total de personas que han llegado a nuestro 

país son mujeres y el 40 por ciento son menores. 47 por ciento mujeres. 40 por ciento 

menores. 

Actualmente en las instalaciones la ocupación es de 484 personas, y lo que les puedo 

decir es que la previsión que tenemos es que la instalación de acogida de Torrejón 

permanezca abierta probablemente una semana más hasta que se envíen al Sistema 

Nacional de Acogida y a otros países de la Unión Europea, a todos los refugiados que 

están llegando a nuestro país en estas últimas horas. 

Esta es la primera de las cuestiones, la segunda de las cuestiones, mire, no tenemos 

una cantidad exacta de personas afganas que han colaborado con el Gobierno de 

España que hayan podido quedarse allí, no tenemos un número exacto. 

Lo que sí que le puedo garantizar es que el Gobierno de España ha mantenido 

siempre una perspectiva absolutamente amplia de qué considerábamos eran 

colaboradores o han sido colaboradores a lo largo de estos últimos veinte años con el 

Gobierno de España. Absolutamente amplia, tanto en las personas que directamente 

han trabajado con la embajada y con las autoridades españolas a lo largo de estos 

últimos veinte años, como también sus familiares. 

Por tanto, desde el punto de vista de la previsión y el operativo, no hemos, digamos, 

descartado y, al contrario, no hemos escatimado ningún tipo de esfuerzo para tratar 

de acoger y de desplazar al mayor número de población afgana a nuestro país. 

Y en segundo lugar, en relación con lo que usted me comentaba de cuál es el mensaje 

que tengo que trasladarles, pues evidentemente, como ha dicho mi primera 

intervención, que el Gobierno de España, en esta segunda fase de esta misión, de 

esta crisis que se está viviendo en Afganistán, pues lógicamente va a seguir operando 

para tratar de que esos colaboradores puedan venir de otras maneras, lógicamente, 

a las que hemos visto durante estas últimas semanas a nuestro país. 

Y en relación con el papel de Estados Unidos y de la OTAN, en fin, yo creo que España 

va a través de la ministra de Defensa, del ministro de Asuntos Exteriores, incluso 

también la propia Unión Europea siempre ha manifestado muchas dudas respecto a 

la decisión que se tomó por una administración previa a la administración de Trump y 

también ahora por la administración de Biden, y en fin, creo que todo esto va a traer 

una serie de consecuencias desde el punto de vista geopolítico de seguridad de flujos 
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migratorios que evidentemente tendremos que reconsiderar y tomar medidas en 

común, pero yo sí que creo importante hoy, en esta primera comparecencia, trasladar 

que el ánimo del Gobierno de España va a estar siempre en trabajar unidos desde el 

punto de vista de la Unión Europea y también con nuestros aliados en el seno de la 

OTAN. 

P.- [Almudena Guerrero, TVE] Acaba de decir que España va a seguir trabajando, 

que se van a seguir buscando vías para ayudar a más afganos, pero ¿de qué 

manera se va a poder sacar a esas personas?, ¿nuestro país está dispuesto a 

negociar con los talibanes para facilitar vuelos comerciales, como si iba a hacer 

Alemania? 

Y, en segundo lugar, quería saber, presidente, si los atentados de ayer 

precipitaron el plan de evacuación o ya estaba previsto, gracias. 

Presidente. - Muchísimas gracias, Almudena. En relación con la segunda de las 

preguntas, no, siempre trabajamos con el horizonte de que el día 27 todos los 

españoles y todo el contingente último que queríamos retornar a nuestro país llegara 

sano y salvo, que es lo más importante, que lleguen sanos y salvos a la base aérea 

de Torrejón de Ardoz y también a Zaragoza. Y, en segundo lugar, respecto a al inicio 

de su pregunta, decirles que vamos a trabajar con pausa, de manera discreta, 

evidentemente ya estamos pensando en cómo podemos articular un operativo para 

poder seguir sacando a aquellos colaboradores afganos y a sus amigas que por 

desgracia no hemos podido sacar en los aviones durante estos últimos días. 

 

Pero en todo caso, el ministro de Asuntos Exteriores va a comparecer en el Congreso 

de los Diputados la próxima semana y allí tendrán ustedes ocasión también de 

conocer más detalles de este aspecto. Pero creo que desde el punto de vista de lo 

que representa la voluntad política y también yo creo que visualizar un caudal de 

solidaridad por parte de la sociedad española, quiero decirles que, desde luego, el 

Gobierno de España no se va a desentender de aquellos afganos que por desgracia 

se han quedado en su país y no han podido ser evacuados durante estas intensas 

jornadas. 

P. – [Carlos E. Cué, El País] Presidente, gracias, más allá de la operación, de 

esta última operación, que usted habla de misión cumplida, quería que mirara 

un poquito más lejos los 20 años que España llevan a Afganistán. 

Esta guerra empezó con un atentado, el del atentado del 11-S, termina con otro 

atentado durísimo. ¿Es un fracaso de Estados Unidos, de España, de la OTAN? 
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Ha habido 100 muertos españoles, más de 3500 millones de euros. ¿Qué se 

puede decir a los españoles sobre estos veinte años y sobre la lección que esto 

puede servir para el futuro como como país? 

Y una segunda parte de la pregunta, ¿cómo es posible que toda esta operación, 

todo esto que está sucediendo, esta cuestión de estado, suceda con una 

aparente mala relación entre el gobierno y la oposición?  

Escuchamos ayer una gran tensión, ¿por qué no ha habido todavía ni siquiera 

una conversación entre el presidente del Gobierno y líder de oposición sobre 

este asunto?  Gracias. 

Presidente. - Muchísimas gracias, Carlos. Efectivamente, como usted bien indica, 

estamos hablando de una misión que España desplegó por un llamamiento de la 

Comunidad Internacional de Naciones Unidas tras el atentado del 11 de septiembre 

de 2001. España ha permanecido durante veinte años en Afganistán porque así lo 

requirió Naciones Unidas. 

Quiero recordar, aprovechando su pregunta, lo hicimos hace muy poco tiempo en la 

Base Aérea de Torrejón de Ardoz, aquí en Madrid, toda la empatía con los familiares, 

de los militares y de todos los españoles fallecidos a lo largo de estos últimos veinte 

años en Afganistán. 

Su memoria, su trabajo, su dedicación, su profesionalidad, permanece indeleble y 

siempre ha servido de inspiración, no solamente para los servidores públicos 

implicados en todo este operativo, sino también para el Gobierno de España. 

En segundo lugar, tal y como hice también con la presidenta de la Comisión Europea 

y del Consejo Europeo, en una comparecencia pública que hicimos los tres en la Base 

Aérea de Torrejón de Ardoz, evidentemente estamos hablando de una tragedia. 

Estamos hablando de una tragedia, de unas dimensiones, pues evidentemente muy, 

muy importantes en términos de política internacional, en términos de estabilidad de 

una zona del mundo muy importante también para Europa, lo que representa, pues, 

una potencial crisis migratoria que podamos sufrir durante los próximos meses y 

durante los próximos años. 

Por tanto, es una tragedia, es una crisis y es un fracaso. Y desde el Gobierno en 

España nunca le hemos puesto paños calientes a la hora de calificar lo que estamos 

viviendo y lo que está sufriendo Afganistán durante estos últimos días y horas. 

Ahora bien, también quiero trasladarles que, durante estos veinte años, y en particular 

durante los quince años que España estuvo al mando de una provincia muy importante 

de Afganistán, que es Badghis, pues hicimos cosas muy importantes para el progreso 

y la dignidad del pueblo afgano. Construyeron las Fuerzas Armadas todos los 
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voluntarios y todos los cooperantes; construyeron escuelas, construyeron carreteras, 

construyeron también todas las instalaciones vinculadas con el saneamiento de las 

aguas, la depuración de las aguas para poder impulsar de alguna manera el sector 

primario y también proveer de agua potable a buena parte de la población de esa 

provincia. 

En definitiva, lo que hicimos fue sembrar una semilla, una semilla de libertad, de 

dignidad y, sobre todo, de igualdad para las mujeres y las niñas de Afganistán durante 

veinte años, durante veinte años. Y esperemos que esta semilla que ha plantado la 

comunidad internacional y de la cual España ha sido una, un país actor principal, pues 

pueda alumbrar algo positivo en este escenario de tanto dramatismo y de tanta 

complejidad que estamos viviendo hoy en Afganistán. 

En relación con lo segundo, decirles que se me hace muy difícil comprender el por 

qué se critica un operativo que ha sido calificado como un éxito por parte de la 

comunidad internacional, por parte de los países aliados, por parte de la Unión 

Europea, por parte también de la OTAN. 

E insisto, e insisto, éste es el éxito de los servidores públicos: de las Fuerzas Armadas, 

de la Policía Nacional, de la Guardia Civil, de Servicio de Sanidad Exterior, de todos 

los cooperantes, de la Cruz Roja, de todos los funcionarios y funcionarias que tanto 

en España como en Afganistán han permitido que podamos evacuar a un total de dos 

mil doscientas personas y que puedan haber llegado sanos y salvos a nuestro país. 

Este es un éxito de país, es un éxito colectivo, y así es como tenemos que vivirlo. Y 

así, estoy convencido, es como lo vive la mayor parte de la sociedad española. 

P.- [Carmen del Riego, La Vanguardia] Hola, presidente. Me gustaría preguntarle, 

a raíz de lo que acaba de decir, si, al margen de que no pueda entender por qué 

esto no es, no puede ser, reconocido como un éxito, ¿por qué no ha habido una 

llamada del presidente del Gobierno al líder de la oposición precisamente para 

contarle qué se estaba haciendo, por qué se estaba haciendo y poder unir 

fuerzas? 

Y me gustaría saber si faltan por llegar o van a seguir llegando evacuados de 

los Estados Unidos a Rota, Morón o incluso a Torrejón ¿Y cuál sería el montante 

total de los que Estados Unidos tienen ahora en las bases? Gracias. 

Presidente.- Muchas gracias, Carmen. 

En relación con la primera de las preguntas, que es verdad que Carlos lo ha 

preguntado, también se me ha olvidado responder, el contacto del Gobierno de 

España con todas las fuerzas políticas ha sido constante a lo largo de estas últimas 

semanas. Tanto el ministro de Asuntos Exteriores como el ministro de Relaciones con 

las Cortes y Presidencia han estado en contacto con los portavoces, con los 
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presidentes de los distintos grupos parlamentarios, se han hecho comparecencias 

también de prensa. En definitiva, creo que la tarea de comunicación y de 

transparencia, de dar los datos al momento, hasta incluso siendo conscientes de que 

esos datos son dinámicos, porque efectivamente, la evacuación en Afganistán ha sido, 

pues en las condiciones que ustedes conocen bien, ha sido constante y además ha 

sido una de las cosas que les trasladé yo personalmente a a los ministros que hicieran 

a lo largo de estas semanas. Por lo tanto, esa comunicación, ese contacto, se ha 

producido a nivel que se tenía que producir. 

Y, en segundo lugar, en relación con la pregunta que usted me hace, decirle que saben 

ustedes que hemos firmado un memorándum de entendimiento entre el Gobierno de 

España y Estados Unidos.  Se están produciendo ya la llegada de algunos afganos 

que han colaborado con Estados Unidos a lo largo del día de hoy y que, durante los 

próximos 15 días, pues prevemos y así se ha hecho público que en torno a 4.000 

personas utilicen, afganos, me refiero, colaboradores de Estados Unidos utilicen las 

bases de Rota y Morón durante este plazo de tiempo que nos dimos y que firmamos 

ambos países en ese memorándum de entendimiento. 

Finalizo simplemente trasladándoles, imagino que ya lo saben ustedes, pero si no 

recuerdo que mañana tendremos la ocasión de poder visitar la base de Torrejón de 

Ardoz con el Jefe del Estado, con Su Majestad el Rey, para agradecer personalmente 

a todo el operativo y a todos los servidores y servidoras públicos el trabajo que han 

venido realizando a lo largo de estas últimas semanas. 

Y a ustedes también, pues agradecerles a los medios de comunicación toda la 

comunicación y la explicación que han dado en estos días tan intensos. 

Gracias. 

 
 

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación). 
(Intervención original en español) 

 

 


